CURSO: PSICOANÁLISIS Y FEMINISMOS

Idealización de la maternidad frente a la legalización del aborto

Maybi Amira Pulido Dionicio

20215867

"Si más hombres leyeran historias de mujeres, la comunicación

sería mejor"

Chimamanda Ngozi Adichie

Si retrocedemos unos años hacia atrás, notaremos que la representación de autoridad era netamente masculina,

extrañamente esto sigue perdurando hasta nuestra actualidad, debido a una simple entidad, la Iglesia. Es

precisamente ese control de los hombres hacía las mujeres, que nos llevó a una continuidad: el fin procreativo de las

mujeres. Entonces ¿Realmente esto debe de seguir así? ¿Toda mujer desea ser madre? ¿Qué hay de esa mujer?

¿Qué es lo que siente o padece? Durante este ensayo desarrollaré fundamentos psicoanalistas y feministas a favor

de la legalización del aborto, debido a que aún existen países donde 'decidir' es ilegal o censurado.

El párrafo anterior puede ser muy difícil de comprender, pero ¿por qué? Se debe a que hace referencia a miles de

años de historia de la mujer, que con recurrencia no se suele tratar en los colegios o universidades, incluso en la

sociedad misma. Así, existe un muro entre las dos posiciones de debate al momento de discutir acerca de sí se debería

de legalizar el aborto. Con lo mencionado pretendo resaltar la importancia de ponerse en el lugar del otro para poder

opinar oportunamente.

Cuando me refiero a la historia, también incluyo la historia que se escribió ayer, porque las muertes de miles de

mujeres por feminicidios y por la práctica "ilegal" del aborto son relevantes para dar notar que existe: 1) la dominación

del hombre hacia la mujer y que 2) las mujeres también pueden decidir sobre ellas mismas.

Con todo lo mencionado, lo histórico tuvo una gran repercusión en la cultura. De ahí que, existan ciertas características

y roles atribuidos a la mujer, entre ellos el de ser madre. Lo mencionado no es ajeno en el psicoanálisis, pues Freud

realiza una serie de planteamientos para explicar el ¿por qué una mujer debe de procrear? Parte desde la postura en

que tanto niña y niño tienen un indicio de bisexualidad (Freud, 1986, p. 105) por ello, desarrolla fases para explicar en

qué momento niña y niño son llamados propiamente mujer y varón.

En primer lugar, el complejo de castración, donde la niña culpa a la madre de su ausencia de pene (Freud, 1986, p.

115) cabe señalar que no sucede lo mismo con el niño, evidentemente por la presencia del pene, sino más bien la

"angustia del pene". Algo que es importante mencionar, es que el binarismo de género sería lo normal o "sano" para Freud.

En segundo lugar, es la niña y solo ella, quien padecerá la envidia del pene, desestimando la satisfacción masturbatoría del clítoris y el ligazón-madre (Freud, 1986, p. 117) al no suceder un acontecimiento similar con el niño respecto a su madre, denota la superioridad masculina, pues se coloca a la mujer en contraposición del varón.

En tercer lugar, la niña deseará el pene, para esto su deseo será dirigido hacia el padre (Freud, 1986, p. 119) con este suceso la niña ingresa a la fase del complejo de Edipo, donde se desea al padre por su presencia de pene. Sin embargo, Freud recalca que solo con el nacimiento de un 'niño', la mujer podrá obtener ese pene que tanto anhelaba. Así, se da a entender que el deseo inherente en la mujer es el de ser madre y es a partir de ese proceso que la mujer adquiere características propiamente femeninas que le permitirá ser llamada como tal, mujer.

Por otro lado, Jacques Lacan en su seminario cinco, mencionaría lo siguiente: "... que el padre existe incluso sin estar, lo cual debería incitarnos a cierta prudencia en el manejo del punto de vista ambientalista sobre la función del padre" (1987, p. 172) entonces, el ser madre no está necesariamente ligada a la mujer, ya que esta es una imagen, sino más bien, que madre o padre se determina de acuerdo a sus funciones, es decir, sus significantes. En efecto, la mujer no depende de la procreación, así como también, la maternidad no está ligada a la mujer.

En adición, Lacan al mencionar que "la mujer no existe" plantea que la mujer es un no universal, y que además no admitiría excepción. Es decir que la madre debe ser no toda madre, que desee otra cosa, además de ser madre o el hijo varón para Freud, que desee como mujer, que paralelamente, daría a entender que la mujer puede decidir o desear ser o no ser madre, la maternidad en la mujer no es universal.

En resumen, el padre del psicoanálisis al tratar de comprender a la mujer toma una posición esencialista, lo cual genera que queden muchas afirmaciones erróneas acerca de la mujer, porque para empezar no todos o todas nacen teniendo a un padre presente, así como también no todas tienen la posibilidad de procrear. Igualmente es posible que hayan quedado dudas, pues es él mismo quien se cuestionará al tratar de comprender la feminidad: "¿Qué quieren las mujeres?". En cuanto a Lacan, sus razonamientos son más oportunos y menos sesgados por las normas sociales, lo heteronormativo. Realmente se aplica mejor en los contextos prácticos y actuales. Pues el no tener un hijo ¿me hace menos mujer?

Poco a poco va quedando claro, que la maternidad no debe ser impuesta, sino una elección y que no es propiamente para la mujer. Pero incluso así ¿Qué es lo que está imposibilitando la legalización del aborto en nuestros días? desde la lectura de Monique Wittig sería la sociedad heterosexual y los discursos de esta, ella directamente no aborda el tema del aborto en su libro "El pensamiento heterosexual" pero dado a su explicación, me parece relevante mencionarlos en relación a la legalización del aborto.

Ella menciona que la sociedad heterosexual actual está caracterizada por impedir a las lesbianas, hombres gay y mujeres la posibilidad de comunicar, porque son vistos como enemigos (2006, p. 48) Precisando este punto, que los varones no se verían afectados, mas sí las mujeres. Por eso son ellas a quienes se les coloca en una posición de maternidad, siendo su lucha por el aborto libre frecuentemente visto como algo "anormal" o sino ignorado.

Asimismo, esto se ve reforzado con discursos heteronormativos, pues fomentan un razonamiento binario, solo varones o mujeres, lo cual según Wittig reforzaría aún más la heterosexualidad debido al gran impacto del uso del discurso, pues abarca medios visuales, orales, escritos, etc., negándole así la posibilidad de compresión y fomentando la dominación hacia la mujer (2006, p. 42) esto explica que a pesar de existir testimonios de mujeres al enfrentar un embarazo no deseado, o el mismo padecimiento de un aborto clandestino, sean vistos como problemas no tan urgentes, pues al ser mujeres pueden asumir o cargar con el rol de madre, muchas veces forzadas o incentivadas por una figura masculina (esposo, conyugue, hermanos, padres, abuelos, etc.)

Es así que, en una sociedad heteronormativa, tratar de cambiar aquellas características o roles de la mujer se vuelve algo complicado, sin embargo, la historia de las mujeres y la legalización del aborto en algunos países, da a entender que en países donde aún no lo es, pero persiste la lucha de movimientos sociales, políticos y feministas, estarían cercanos de lograrlo. Momento en el que se cambiarían concepciones y discursos acerca de la maternidad con el fin de no suprimir ni dominar a un determinado sexo.

Por consiguiente, se entiende que existen diversas clases sociales, y que el impacto de un embarazo no deseado es diferenciado. Esto amerita la mención de Bell Hooks, debido a la escasa mención de la interseccionalidad de clase social en los debates acerca del aborto. La condición económica es un factor importante al momento de decidir si concebir al bebé, o de lo contrario poder cubrir un aborto clandestino o incluso ver otras posibilidades. De todas maneras, es importante recalcar que son las mujeres de la clase baja quienes se ven más afectadas, por ello, el aborto debería de ser libre y voluntario.

De la misma forma, recalcar que este derecho debe de ser para toda persona que desee abortar, sin distinción de raza, etnia, clase social u orientación sexual. Ahora, ¿qué sucede actualmente en países donde el aborto es legal pero poco practicado? ¿es el aborto un problema minúsculo? para poder responder esta pregunta, se mencionará el documental "Aborto en Europa – despreciado, encubierto y prohibido" realizado por la DW Documental.

Durante este documental se narra que después de la legalización del aborto en países como Polonia, Italia y Alemania, la situación de las mujeres que desean abortar ha empeorado y se predice que los próximos años serán mucho peores. Esto se debe a que estos países son gobernados por autoridades ultraderechistas y con una gran devoción católica, donde esgrimen argumentos en su línea ideológica para estigmatizar el aborto, humillar y colocar sanciones graves a los que lo realizan o ayudan a realizarlo y suprimir por todos los medios posibles cualquier información relacionada al aborto. Esto nos permite relacionar el cómo se entiende a la mujer desde una perspectiva machista, pues ellas son

las que tienen que ser dominadas, suprimidas y silenciadas, porque así lo estipula la sociedad heteronormativa, que se impregna con el uso de discursos, en este caso religiosos.

Para Bell Hooks, la religión como interseccionalidad tendría que ser respetada y comprendida. Podemos ver que hay una ideología pro-vida que está siendo impuesta con el uso de poder a mujeres que posiblemente no son creyentes o incluso siendo creyentes quieren abortar, vulnerando su derecho a la libertad, incluso a la vida, pues existen casos donde las mujeres con un embarazo deseado, tienen que abortar por situaciones terapéuticas o cuando el feto está destinado a morir, pero como el aborto en los países mencionados solo procede si el doctor (con cierta ideología) decide hacerlo, estas corren el gran riesgo de morir.

Por esa razón, no es que la necesidad de abortar haya disminuido, sino que entidades de autoridad han impuesto a las mujeres a concebirlo u obligadas a realizarlas en países extranjeros o de manera clandestina. El problema estuvo, está y va a estar vigente, por tanto, se debe de tomar medidas adaptativas para cada contexto y evitar así miles de muertes y sufrimiento de mujeres. El aborto es un problema que merece estar en las agendas de todos los países, tanto para legalizarlo, como para optimizar su viabilidad.

En conclusión, nuestra sociedad en el siglo XXI sigue siendo una sociedad heteronormativa, por tanto, esencialista, asignando a la mujer el rol de procrear y de ser madre. Esto se ve reforzado por ideologías conservadoras que suprimen y silencian a las mujeres al momento de querer no desear ser madres. Por eso, ellas seguirán luchando hasta conseguir el derecho a un aborto libre, seguro y sin prejuicios, porque ser mujer no significa ser una santa madre.

Referencias Bibliográficas:

Calvagno L. y Méndez M. (2018). Abortar como rechazo de ser para un hombre: Nacer otra mujer*. *Symploké revista filosófica*.

http://noticias.unsam.edu.ar/wp-content/uploads/2018/11/CalvagnoMendezRevistaSymplokeN9-1.pdf

DW Documental. (2022). Aborto en Europa. [Archivo de Vídeo]. YouTube.

https://www.youtube.com/watch?v=7IZSERCAlhA&ab_channel=DWDocumental

Freud, S. (1986). 33 conferencia. La feminidad. Obras completas. Tomo XXII. pp.104-125. Amorrortu.

Grippo, J. (2014). "La mujer no existe" —Lacan. psiconotas.com.

https://www.psiconotas.com/la-mujer-no-existe-lacan.html

Hooks, B. (2017). Lucha de clases feminista. El feminismo es para todo el mundo. pp.59-66. Traficantes de sueños.

Lacan, J. (1987). El seminario. Libro 5. Las formaciones del inconsciente. Buenos Aires: Paidós.

https://psicopatologia1unlp.com.ar/bibliografia/seminario-

lacan/Lacan.%20Seminario%205.%20Selecci%C3%B3n.pdf

Lacan, J. (2013). La significación del falo. *Escritos* 2. pp.653-662. Siglo XXI Editores.

Ochoa, M. (1998). El aborto: una discusión pública. Revista de Estudios de Género. La ventana.

https://www.redalyc.org/pdf/884/88411133013.pdf

Wittig, M. (2006). El pensamiento heterosexual. El pensamiento heterosexual y otros ensayos. pp.45-57. Egales.